

# EL PACIFICO

SEMIDIARIO DE INTERESES GENERALES

Redactor, E. de Hyrme X Fundado en 1895 X Correo 118 X Editor, J. D. Fernández

AÑO XX

PUNTARENAS, COSTA RICA, JUEVES 27 DE ENERO DE 1916

Nº 2.599

## Dos ediles y el Síndico en viaje a San José

En sesión municipal de esta fecha se acordó comisionar a los señores ediles don Juan Guido Matamoros, presidente, y don Alberto Delgado, así como al síndico por el centro don Félix Rivera Pití, para ir a San José a tratar con el Gobierno sobre asuntos de alta finanza y otros no menos importantes tópicos municipales.

La comisión saldrá de Puntarenas el viernes y su regreso será una vez terminados los negocios que le llevan a la capital.

Buen viaje y éxito completo desea El Pacífico a sus amigos de la comisión municipal.

## Sociales y personales

—Nos complace saludar a la honorable familia del señor Presidente de la República y sus distinguidos acompañantes. De vuelta de su temporada recreativa en la vecina Provincia, pasaron por esta ciudad el domingo a medio día. Séanles gratas las impresiones de su verano.

—Hemos tenido el gusto de ver entre nosotros unas pocas horas, al apreciable caballero y amigo don Felipe Mayorga Rivas, quien, acompañado de su señora esposa y señorita cuñada, va en viaje rápido a Liberia, con el objeto de asistir a su señora madre, cuya salud sufre actualmente un grave quebranto y por cuyo restablecimiento hacemos muy sentidos votos.

—De paso para David, Panamá, su tierra natal, se encuentra aquí la señorita Manuela Alvarez, simpática amiga nuestra a quien deseamos todo género de felicidades.

—Con profunda pena hemos sabido que continúa la gravedad del señor Fallas, padre de nuestro distinguido amigo el doctor Sergio Fallas; pero no dudamos que el buen clima de Aserrí y, más que todo, los cuidados científicos y cariñosos del doctor y su familia, en cuyas manos está el honorable enfermo, le granarán al fin devolverle la salud perdida. Ese es nuestro deseo más cordial.

—Ha estado también muy delicada de salud la distinguida dama porteña doña Lola de Fulton. Penosa sorpresa tuvimos al saberlo, pero hoy conocemos ya que su reacción es efectiva y por ello nos felicitamos y la damos nuestros plácemes.

—Ha vuelto a favorecernos con su hermosa presencia la señorita Gertrudis Vargas, simpática hija del caballero don Antonio Vargas, persona muy importante de Aranjuez. Bellos días aquí y feliz regreso al seno de su familia le deseamos.

—Cordial bienvenida damos a los amigos don Rogelio Sagel y don Luis Esquivel, quienes se encuentran nuevamente aquí de regreso de Golfo Dulce.

—Hemos tenido el gusto de saludar al buen amigo don José Dolores Navarro, Teniente Gobernador de la Isla Penitenciaría de San Lucas, de donde vino a tomar unas horas de descanso, regresando el mismo día.

—Vaya un buen apretón de manos para el simpático y honorable amigo don Enrique Mc. Adam a quien con gusto hemos vuelto a ver entre nosotros.

—Saludamos cortesmente a la apreciable dama porteña doña Cristina de Lizano así como a sus simpáticas hijas y señorita Angelina Matamoros que la han acompañado en su regreso de la capital, donde han pasado una corta temporada.

—Para el interior partieron, de regreso de su temporada de verano, el apreciable amigo don J. Daniel Zúñiga y su señora esposa y chiquitina, a quienes presentamos nuestro saludo muy cortés de despedida.

—Y hoy nos hemos dado el placer de alternar un rato con el amigo Ernesto Guevara, Segundo Comandante de la misma insula Barataria.

## EL BANQUETE al señor Presidente

Fué una hermosa fiesta obsequiada por el señor José Chen Apuy al señor Presidente de la República, en el Hotel Europa, en cuyo amplio salón del frente se colocó la mesa en forma de herradura, al rededor de la cual se sentaron cincuenta personas, más o menos, en la siguiente forma: al fondo, el obsequiado Lic. don Alfredo González Flores; a la derecha, el Lic. don Juan Rafael Arias, Ministro de Gobernación; Lic. don Juan Alfaro, Diputado por la Provincia de Alajuela; don Juan Guido Matamoros, Presidente Municipal; el señor Comandante de Plaza, Teniente Coronel don Félix Alvarado; Diputado por Puntarenas don Manuel J. Grillo, Jefe de la Casa Presidencial Coronel don Aníbal Morales, el señor Presbítero Velasco, don Juan J. Li, don Francisco Amador Mejía, Comandante 2.º de Policía, Mayor don Juan A. Gómez; a la izquierda, don Reinaldo Jiménez, Gobernador de la Provincia; don José Chen Apuy, el anfitrión; Lic. don Antonio Alvarez Hurtado, Diputado por la Provincia de Guanacaste; doctor don Benjamín Hernández, doctor don Alberto López, don Jacobo Sánchez, don Napoleón Soto, don Juan B. Wong, don Otón Apéstegui, don Magdaleno Bustillo, don Abel Sánchez; en el centro, derecha, don Juan Suñol, Agente Fiscal de la Provincia; don Enrique Zamora, don Francisco Blanco, don Benito Lizano, don Gil Con, don Félix Rivera Pití, don E. de la Guardia, don Juan B. Romero Casal; centro, izquierda, Lic. don Emiliano Odio, Juez Civil y del Crimen de la Provincia; don F. de P. Amador, don Miguel H. Céspedes, doctor don Carlos Pupo, Lic. don Pablo M. Rodríguez, don Teodoro Roiz, don Federico Apéstegui, don Manuel Gómez Miralles, don Vicente Cantero Hoyos y don José M. Ríos.

El menú, resultó una cosa espléndida, como preparado por el competente amigo don Emanuel Moiso. Hélo aquí:

Antipasto: Salchichón, Anchoas, Jamón, Aceitunas, Mantequilla.

Pontage Juhenne, Poisson roti aux Tomates, Purée Suisse, Riz a la Valencienne, Dindonneau aux Champignon, Salade "Marguerite" Asperges a la Parmesane, Filet roulée "Jardinière", Pommes "Milord", Café, Confiture, Crème glacée.

Cocktail Manhattan. Haut Barzac, Chateau pontet canet Champagne "Vevue Clicquot"

A la hora del champaña, el Lic. Alvarez Hurtado, en cortas y expresivas frases, ofreció la fiesta a nombre del galante anfitrión don José Chen Apuy. Contestó el señor Presidente, en términos concisos, apropiados y cumplidos.

La fiesta terminó a las once y media, hora en que el señor Presidente, dispuso partir, dirigiéndose a la estación, acompañado por todos los asistentes al banquete, quienes recibieron aquella noche muy simpáticas impresiones.

## UNA EXPLICACION MAS

El señor, E. de Hyrme, actual redactor de "El Pacífico," ha explicado muy cumplidamente, haciendo honor a la verdad, que no atañen directamente al pueblo espartano los conceptos de un artículo publicado en esta hoja bajo el epígrafe de "Economía logrera."

Y como conozco a uno y a otros, y como he podido medir la intención del articulista, quiero corroborar aquel dicho, en desagravio de los buenos y queridos amigos de la vieja ciudad de Esparta, molestos, más por excesiva susceptibilidad, que, porque en rigor de verdad, haya sobrado motivo para ello.

No he de negar, porque sería incurrir en una mentira, que el artículo "Economía logrera" contiene frases más o menos duras para aquellos que entre nosotros se sirven, con frecuencia que pasma, de los trenes mortuorios, como medios fáciles y baratos de locomoción, ya para ir de paseo a Esparta, ya para hacerlo de regreso a Puntarenas Pero el concepto rudo, la frase hiriente, no va endilgada contra el honrado pueblo espartano, y los de este núcleo, dignos hijos de su terruño, no han debido tomar para sí una crítica nacida de una buena intención, que tiende a señalar un mal social, a fin de que se aplique el cauterio merecido.

Yo, que he pasado largos años de mi vida en Esparta, en cuyas bancas escolares me senté al lado de esa juventud que lleva en sus manos muy gallardamente las riendas del pueblo que la vió nacer y de quien, con entera justicia, espera mucho en no lejano porvenir; que conozco la laboriosidad de un pueblo que discurre por el campo entonando el himno del trabajo; que sé lo que valen sus hombres públicos y que he podido apreciar lo

que prometen los jóvenes que se levantan y la moralidad y el espíritu públicos que animan al vecindario, habría sido incapaz de consentir, como propietario, en las columnas de esta hoja, amiga en lo político, en lo social y administrativo, la inserción de aquel artículo, si sus conceptos hubieran ido encaminados a zaherir en forma alguna, a los hombres honrados de Esparta, que constituyen, ciertamente, la mayoría del pueblo.

En los artículos para la prensa, principalmente en aquellos escritos al correr de la pluma, dentro el diario trajín del periodismo; artículos perfeccionados en términos generales y que tienden a un fin digno de loa, como lo es el señalar una llaga repugnante de nuestra incipiente sociedad, no debe tomarse el concepto duro ni la frase que hiera, dirigidos al individuo o grupo determinado de ellos que, por razones de educación y de cultura, representan, precisamente, en el concierto de los pueblos, la nota alta y dignificadora; como en el caso concreto de los amigos espartanos.

Aunque lo dicho a guisa de desagravio, me parece suficiente, no he de terminar sin antes manifestar que esta "explicación más," no ha sido inspirada por el temor de perder la mensualidad que mi empresa recibe por la publicación de las actas municipales de Esparta. nó, la tenía prometida a mi estimado amigo don Guillermo Figueroa, por quien supe la mala impresión que produjo el artículo en los jóvenes espartanos y los reproches injustos que formulan contra mí creyéndome autor o consentidor de ofensas, que tanto mi culto y caballero compañero E. de Hyrme, como yo, hemos estado muy lejos de dirigirles desde las columnas de "El Pacífico."

HÉCTOR GUEVARA SANTOS

## SENSIBLE DESGRACIA

Hoy en la tarde ocurrió en Puntarenas, en el barrio S. O. de la ciudad, una muy sensible desgracia, al vecino Saturnino Alvarez (a) Negocio.

A cortar cocos, subió Alvarez a lo más elevado de una palma; pero una vez en la cumbre, sufrió un vértigo, perdió el control y quiso la desgracia que diera con su cuerpo en tierra.

Se fracturó completamente una pierna recibiendo también muy serias contusiones en todo lo demás del cuerpo.

El estado de Alvarez es grave; el médico que lo asiste cree que es necesaria la amputación de la pierna rota, y teme seriamente por la vida del desdichado hombre, quien, acaso, haya muerto ya a estas horas.

## DON MIGUEL GUZMAN CASTRO

Ha muerto este honorable y bondadoso anciano dejando en las garras del ave Dolor y entre las sombras del luto a una numerosa y amante familia, a cuyo consuelo quisieramos que pudieran contribuir en algo las expresiones de nuestra condolencia. Sean éstas recibidas y aceptadas por los acongojados dudosos como prueba de la participación sincera que tomamos en su desgracia.

## Pésame

Con dolorosa impresión hemos registrado a fines de la pasada semana el desgraciado acontecimiento de la muerte de doña Mercedes Guerrero de Dengo, que deja huérfanos de consuelos y cariños a un amane te soso y a un recién venido peque ñuelo.

Ténganos el buen amigo Juan como compañeros cordiales de su dolor. El valor de la resignación no lo abandone.

## Puntarenas al día

Regresó en estos días de Golfo Dulce la comisión Harp - Sutherland de la Empresa AGRICOLA de San Francisco, California. Dicen haber observado con tristeza el espíritu aperezado e inerte de sus habitantes; pero, en cuanto a la tierra, vienen muy bien impresionados de sus condiciones constitutivas. ¡Como no vayán a haber anotado también las est atégias...!

—Cumplida su misión de asistir hasta su última hora al malogrado y sentido don Miguel Guzmán Castro, regresó a la capital el doctor don Carlos Pupo. Fueron, desgraciadamente, vanos sus esfuerzos por salvar al honorable enfermo.

La Municipalidad de Santa Cruz votó 400 colones para gastos de la recepción al señor Presidente de la República. Esa sí que es tela para que recorte lá Trinidad Amarilla, dirá el Colega local.

## LIBERIANEAS

No hemos querido tomar en cuenta los desahogos de un tal "Mr. Cox" y otros derrotados que escriben en "La República", pero "tanto va el cántaro al agua que al fin se rompe". Nos obligarán a echar afuera muchas cosas que sabemos y que no dejarán bien parados a los escribidores de La República. Haremos un estudio de los hombres del Guanacaste y veremos quiénes salen mejor librados del análisis que pensamos hacer.

Por lo pronto diremos a "Mr. Cox" que don Adriano Urbina no mandó a nadie a la cárcel en Filadelfia y que allí hubo absoluta libertad de sufragio. Le diremos también cómo allí bastó, para tener gran mayoría, la demostración que se le hizo al pueblo de cómo el Lic. Francisco Faerron "se echó al bolsillo \$500.00 de los \$2000 que pagó don Salvador Cerdas por remates de terrenos, contra lo que dispone una ley expresa que prohíbe la intervención de abogados en los remates de gracias municipales.

Una persona que vino del "Paso del

Tempisque" nos contó lo siguiente: que el domingo 19 de diciembre como a las 7 de la noche, el Agente de Policía fue agredido con cuchillo por un peón de Sobrado llamado Juan López nativo de "Matapalo" de la costa de Santa Cruz; que el referido Agente capturó al tal López y lo llevó a la cárcel de Palmira, auxiliado por Román Hernández, quien al siguiente día fue expulsado de la hacienda del Tempisque. La causa de la expulsión parece haber sido el auxilio prestado a la autoridad de policía.

\*\*

Se dice por aquí, sin saber si es cierto, que el padre Lombardo pasará al Curato de Bagaces. Si eso fuere cierto, el señor Obispo habrá dado un paso muy acertado, por dos razones: porque el pueblo de Bagaces tendrá así un buen pastor que deben conservarlo para siempre y porque de este modo se reconstruirá la iglesia de Liberia. Hasta en otra, señores del Pacífico.

MIL ONCE

## DE NICOYA

### El programa de las fiestas y las fiestas del programa

Ha circulado el programa de las fiestas. Es un programa que por sí constituye carnaval, lidia de toros, carreras y trastavillones: es una verdadera alegoría.

Que estarán calientes las fiestas, ¡quién lo duda! ¡Cómo han de estar "frías" si Frías no contribuyó! Las orejas de Frías también estarán, con razón, calientes, por aquello de la nota del programa: Y ¡qué notas más discordantes que las de Brenes en la marimba cuando toca esas piezas que sabe él a palos!

Desde la víspera, los bombones y los 42 atronarán el espacio y su repercusión pondrá en inminente peligro a los macizos cerros de La Calera, Las Cruces, La Chorrera, que como el de Los Santos estarán desde ahora en guardia para tenerse duro.

Torrentes del más tico de los licores se derramarán, pero no en saco roto, y las turgentes nimbueras rebozarán chicheme y "pitarría". En tanto, los salones de Napoleón, Tenorio, etc., desearán ser más amplios para contener aquella abigarrada concurrencia de donairosas hembras que danzan con arrebatos, dando el brazo a los gallardos nicoyanos. Las marimbas no tendrán reposo y los marimberos sacarán la tripa de mal año.

Las calles estarán nutridas de gentes, entre las que rivalizarán los originales trajes de las campesinas con la indumentaria "a la dernière" de la parte elegante.

Grupos de gentes lucirán sus habilidades en el dominio de sus elegantes cabalgaduras y agotarán, en competencia con los de a pie, las flores del lenguaje sabanero, chispeante y expresivo como los ojos de las mozas guanacastecas.

—¡Eh, muchachos! Aquí está el freno de los malcriados, el azote de las viejas y jaz-

mín de las muchachas!

—¡Ayayay, hermano! Aquí está Pozo de Agua! Soy eterno a la albarda y resbaloso a la muñeca.

—¡Ay, muchachas! Péinense para que salgan a verme. Yo no he venido a verlas sino a que me vean! Y dando una palmada al caballo que se eucabrita y salta rápido como un rayo, le grita el jinete con una contorsión: —¡Eh, perro viejo aburrido! Serán para mí las espuelas, me!

Rompe los aires una alegre pieza de la banda domingueña y la mascarada anuncia el paseo que, precedido de los bravos cornúpetos, se hará por las calles principales, terminará en el redondel y empezará la corrida.

Salte la primera fiera llevando sobre los lomos un atrevido jinete. Los sorteadores se aprestan y sueltan sus frases originales al animal que enfurecido busca el blanco de sus cornadas.

—Eh! vaca amarrada! Capiá, pañía, no te tapizque este ternero!

—Va pué, vaca lechera! Aquí está el sebo de la coyunda!

—Date, hermano que te pepena ese animal!

A todo ésto, ya se ha verificado la carrera de resistencia y velocidad y ¡por qué no augurarlos! es un hecho que se lleve el campeonato Mateo.

En cuanto a las carreras de cintas no se puede anticipar parecer. Si fueran a pie yo estaría por el triunfo de Brenes o de Pánfilo.

Total, cuatro días de juerga y luego, cada uno en su casa y Dios en la de todos.

N. MORA

Enero de 1916.

## Hotel Europa

UNICO DE PRIMERA CLASE EN PUNTARENAS

Administrado personalmente por su propietario

EMANUEL MOISO

## PACIFIC LUMBER Co.

En la máquina de Pueblo Nuevo se compra madera a los mejores precios de plaza y se venden las maderas mejor preparadas, más baratas que nadie y en condiciones ventajosas para el comprador.

## H. MANN & Co. NEW YORK

Produce Exchange Building

IMPOTADORES — EXPORTADORES — COMISIONISTAS

Reciben en consignación productos del país

Representante WM. WERCKENTIEN

Hotel Francés, San José

## W. R. Grace & Co.

IMPORTADORES

EXPORTADORES

San Francisco - New York - New Orleans  
Puede ofrecer a los IMPORTADORES al por mayor

Arros  
Cemento americano, alemán, sueco  
Canfín  
Gasolina

Harina  
Pez Rubia  
Soda Cáustica  
Trigo

ABONO PARA CAFÉ

A PRECIOS SIN COMPETENCIA

pueden ofrecer a los señores exportadores buena oportunidad para embarcar carga para EL ISTMO, NEW YORK, ESCANDINAVIA

PARA MAS INFORMES

F. WISS, Agente General,  
San José, C. R.

LUIS CASALVOLONE, Subagente,  
Puntarenas, C. R.

## Ingenio de La Mansion

AZUCAR DE PRIMERA CALIDAD Y AMAS BAJO PRECIO  
Depósito permanente en Puntarenas—MAN CHONG SING y Co

## GASOLINA

Vendo GASOLINA y DESTILLATE al precio más bajo de plaza

LUIS CASALVOLONE

## ASERRADERO A VAPOR

Magnífica maquinaria para la elaboración de maderas.—Existencia de tablonés, tablas machimbradas y todo lo concerniente a construcciones.—Surtido de maderas para construir muebles.—Taller mecánico.—Descascaradora de arroz. Construcción de muebles.—Se atienden toda clase de pedidos.

PEDRO CANALE :::: PUNTARENAS

## Ferretería DE HECTOR ESQUIVEL

en Puntarenas, y al lado del Muellecito del Estero, se encuentra todo lo que se desee con referencia a este ramo, y además pinturas de varios colores y clases, brocas, pinceles, etc.

## Man Chong Sing y Co

TIENDA :::: ABARROTES :::: ALMACEN  
OFRECE VENDER A LOS MEJORES PRECIOS:

HARINAS Dayton, Machete y León.—ARROZ SIAM en sacos y petacas.—PETROLEO Stella y WHISKEY Canadian

# Itinerario

QUE SEGUIRAN LAS GASOLINAS CORREOS DE LA EMPRESA DE TRASPORTES MARITIMOS DEL GOLFO DE NICOYA DE MANUEL BARAHONA & CIA., DURANTE EL MES DE ENERO DE 1916

BALLENA			BEBEDERO		
Fechas	Salida de Puntarenas	Salida de Ballena	Fechas	Salida de Puntarenas	Salida de Bebedero
Martes 4	8 a m	3 p m	Sábado 1	6 a m	12 m
Jueves 6	11 p m	6 a m del 7	Miércoles 5	10 a m	4 p m
Martes 11	2 a m	9 a m	Sábado 8	1 a m	7 a m
Viernes 14	4 a m	11 a m	Miércoles 12	4 a m	10 a m
Martes 18	8 a m	3 p m	Sábado 15	6 a m	12 m
Viernes 21	10 a m	5 p m	Miércoles 19	9 a m	3 p m
Martes 25	1 a m	8 a m	Viernes 21	12 p m	6 a m del 22
Viernes 28	3 a m	10 a m	Miércoles 26	2 a m	8 a m
			Sábado 29	5 a m	11 a m

PUERTO JESUS			SAN PABLO		
Fechas	Salida de Puntarenas	Salida de Puerto Jesús	Fechas	Salida de Puntarenas	Salida de San Pablo
Sábado 1	7 a m	12 m	Miércoles 5	11.30 a m	4 p m
" 8	2 a m	7 a m	" 12	5.30 a m	10 a m
" 15	7 a m	12 m	" 19	10.30 a m	3 p m
" 22	1 a m	6 a m	" 26	3.30 a m	8 a m
" 29	7 a m	12 m			

MANZANILLO - BALLENA			PUNTARENAS - TAMBOR		
Fechas	Salida de Manzanillo	Salida de Ballena	Fechas	Salida de Puntarenas	Salida de Tambor
Viernes 3	6 a m	12 m	Viernes 17	4.30 a m	8 a m
" 17	6 a m	12 m	Domingo 19	4.30 a m	8 a m
			Viernes 31	4.30 a m	8 a m

MANZANILLO			CHOMES		
Fechas	Salida de Puntarenas	Salida de Manzanillo	Fechas	Salida de Puntarenas	Salida de Chomes
Sábado 1	7 a m	1 p m	Domingo 2	8 a m	10 a m
Lunes 8	8 a m	11 a m	Martes 4	10 a m	12 m
Miércoles 5	11.30 a m	5 p m	Jueves 6	12 m	2 p m
Sábado 8	2 a m	8 a m	Domingo 9	8 a m	9 a m
Lunes 10	7 a m	10 a m	Martes 11	8 a m	10 a m
Miércoles 12	5.30 a m	11 a m	Jueves 13	8 a m	10 a m
Sábado 15	7 a m	1 p m	Domingo 16	9 a m	11 a m
Lunes 17	8 a m	11 a m	Martes 18	10 a m	12 m
Miércoles 19	10.30 a m	4 p m	Jueves 20	12 m	2 p m
Sábado 22	1 a m	7 a m	Domingo 23	7 a m	9 a m
Lunes 24	8 a m	11 a m	Martes 25	8 a m	9 a m
Miércoles 26	3.30 a m	9 a m	Jueves 27	8 a m	10 a m
Sábado 29	7 a m	1 p m	Domingo 30	8 a m	10 a m
Lunes 31	8 a m	11 a m			

## TARIFA DE PASAJES

De Puntarenas a Ballena, Bolsón, Bebedero, Puerto Jesús, San Pablo y Tambor o viceversa, en primera	3.00
De Puntarenas a los mismos puertos, en segunda	2.00
" " Manzanillo o viceversa, en primera	2.00
" " al mismo puerto, en segunda	1.00
" " Chomes o viceversa	1.00
" Manzanillo, Ballena o viceversa, en primera	3.00
" " al mismo puerto, en segunda	2.00
" " San Pablo y Puerto Jesús o viceversa, en primera	2.00
" " los mismos puertos, en segunda	1.00
Niños menores de diez años, mitad de precio.	

## TARIFA DE FLETES

Por quintal de carga a Bebedero, Ballena y Bolsón	0.50
" " " " Puerto Jesús San Pablo y Manzanillo	0.40
" " " " Chomes	0.20
" cada garrafón lleno (15 litros)	0.50
" " " vacío	0.25
" " montura	0.25
" " cuero de res	0.25
" " pies cúbico de carga	0.25
La Empresa hará precios especiales de fletes, según la cantidad, para el transporte de maíz, frijoles, sal y azúcar de cualquiera de los puertos del Golfo con destino a Puntarenas.	

Esta Empresa tiene el honor de ofrecer al público un servicio especial para viajes expresos en lanchas de gasolinás rápidas y que reúnen las mejores condiciones de seguridad y confort, a los siguientes precios:

A Chomes, ida o regreso	15 00
" Cabo Blanco, "	20 00
" Lepanto, "	25 00
" Corosal, "	35 00
" Santa Juana, "	20 00
" Manzanillo, "	30 00
" Colorado, "	40 00
" Puerto Jesús, "	40 00
" San Pablo, "	40 00
" Paquera, "	35 00
" Tambor, "	50 00
" Pitahaya, "	10 00
" Bebedero, "	60 00
" Hume, "	60 00
" Ballena, "	70 00

Ida y regreso 50 ojo de aumento.  
A los veraneantes ofrecemos gasolinás adecuadas para hacer paseos por el estero y la playa al módico precio de 10 00 por hora.  
La Empresa se reserva el derecho de alterar estos precios sin previo aviso.

## OBSERVACIONES

- 1—El importe del flete de la carga que se embarque será pagado estrictamente al contado.
- 2—Los tiquetes deben comprarse con anticipación a la hora de salida de las embarcaciones. El pasajero que se embarque sin tiquete pagará una multa del 50 p<sup>o</sup>. No se devolverá el importe de los tiquetes cuando el pasajero deje de hacer su viaje por causas ajenas a la voluntad de la Empresa.
- 3—Las horas de salida y llegada de las embarcaciones serán tan aproximadas como lo permita el servicio y el estado del mar.
- 4—Los garrafones vacíos o llenos de licor, así como las latas de cañin, serán transportados sin responsabilidad por parte de la Empresa en caso de fractura o derrame.
- 5—Para evitar reclamos, se avisará al comercio que no se embarcará ningún bulto de mercadería que no tenga señalado con claridad el número, la marca, nombre del destinatario y lugar de su destino.
- 6—Solamente se recibirá equipaje hasta las 3 p. m. del día de salida de las gasolinás. Cada pasajero tiene derecho al transporte gratis de 20 kilos de equipaje. El exceso se cobrará a razón de 0-50 por quintal o fracción de esta unidad. Las monturas o albardas pagarán con arreglo a la tarifa de fletes.
- 7—Los días 1<sup>o</sup> y 15 de cada mes la gasoliná que hace el correo de Ballena hará escala en Manzanillo de ida y regreso.
- 8—Todos los correos a San Pablo y Puerto Jesús harán escala en Manzanillo.
- 9—Toda la correspondencia postal debe dirigirse a la "Empresa de Transportes" y la telegráfica a "Empresa—Puntarenas".
- 10—La Empresa se hace cargo de la conducción de valores a los puertos del tráfico, cobrando cinco centones por mil, de comisión.

LA EMPRESA

## De administracion

Suplicamos a nuestros agentes y correspondientes, especialmente, y en general a todos nuestros abonados, que la correspondencia para "El Pacífico" se sirvan rotularla así: Señor Director de "El Pacífico,"

Puntarenas, y que toda clase de valor se remita bajo sobbre debidamente certificado, para impedir pérdidas.

## Careyeria Salvadoreña

ESTABLECIDA EN LA CALLE DEL COMERCIO

Donde encontrarán los precios más económicos de plaza. Todo trabajo será atendido con prontitud y esmero por su propietario,

JOSE L. LOPEZ  
Puntarenas - Costa Rica

Diciembre 14 15

## Atilia v. de Espinach

— OBSTÉTRICA —

Ha trasladado su residencia a los altos de la casa de don Hermenegildo Cruz, donde espera las órdenes de su numerosa clientela.

## AVISO

Vendo varios muebles y trastos de cocina como para uso de hotel dando todo esto por la mitad de su precio. Aprovechad la ocasión para un buen negocio. Pueden entenderse con su propietario José María Montoya, frente al Cuartel de Policía.  
Puntarenas, Enero 10 de 1916.

## Augusto Vanegas

— SASTRE —

Ofrece puntualidad, esmero y elegancia en la obra que se le encomiende en la sastrería situada en medio de las dos Careyerías de López y Hueso.

## Servicio de coche

A fin de dar un cumplido servicio de coche, suplico al público y muy especialmente a mis abonados, darne sus órdenes por las noches, cuando se trate de un viaje al tren de la mañana, o con la debida anticipación, si se ofrece durante el día.  
Enero  
JUAN A. CORDOVA

## HOTEL ALVARADO

Este conocido establecimiento, situado a docientas varas de los Baños Municipales, hacia el Norte, ofrece a su numerosa clientela cómodos cuartos y la mejor alimentación que se sirve en el puerto.

Propietarias—LAS ALVARADO

# NAPOLEON SOTO J.

GRAN ALMACEN DE ABARROTOS Y MERCADERIAS EN GENERAL

Ventas solo al por mayor - Libres de descuentos en ventas al contado

Por todos los vapores recibo nuevos surtidos de mercaderías

## Labor Policiaca

### EL ROBO DE LA DINAMITA

Quién no conoce en Puntarenas a Lorenzo Araúz? Viejo y honrado trabajador, ha encanecido en Puntarenas manejando, al menos desde que nosotros lo conocemos que ya hace sus lustros, el negocio de carretones con vehículos propios.

El viejo Lorenzo, así se le llama con cariño tiempo ha, es el encargado de transportar la dinamita del depósito de la Punta a los sitios de embarque, sean éstos la estación, el muellecito, etc., etc.

Ayer recibió orden de la casa de Alvarado para llevar al ferrocarril ochenta y cinco cajas de explosivos y lo que no le había acontecido en tantos años de "carreterear" le pasó por la tarde: la pérdida de una caja, en el trayecto comprendido entre el depósito y la estación.

Con justicia preocupado, Lorenzo se presentó a la autoridad dando cuenta de lo ocurrido.

La policía tomó a su cargo la investigación del asunto y, como entre cielo y tierra no hay nada oculto según reza el refrán, por ahí de las siete de la noche, hallábanse detenidos dos indiciados y en poder de la autoridad todo el contenido de la caja hurtada.

Los autores del robo cantaron muy claro. Dijo el primero: me hallaba en el muelle grande pescando con chinga, cuando se presentó a mí un individuo diciendo que el carretonero de Lorenzo deseaba hablarme; me presenté a él y supe que en los "charrales" de La Punta había quedado una caja de dinamita para que yo la sacara. Y efectivamente, allá la encontré y, después de romper la madera, deposité el contenido en un saco, que escondí luego, para sacarlo más tarde.

El segundo manifestó: le trabajo a Lorenzo un carretón; ayer fuimos a cargar dinamita y en uno de los tantos viajes, aprovechándome de que el viejo se había quedado atrás, tomé una caja y la tiré al monte. Enseguida avisé a otro para que fuera por ella, como lo hizo. Lo demás us-

tedas lo saben, terminó el interrogado.

El Cabo del Resguardo de La Punta vió a estos dos individuos, juntos, conversando a la puerta de la finca, y más tarde, ya solo, a uno de ellos, saliendo de los charrales, a donde había ido según le manifestó, a buscar escoba negra y lombricera.

Uno de los empleados de la casa de Alvarado, Miguel Contreras, encontró en los charrales de La Punta un poco del papel en que viene envuelta la dinamita y pedazos de la caja que la contenía.

Con todos estos detalles, la policía se dispuso a la caza de los ladrones, con tan buen éxito, que hubo a los cacos y lo robado.

### NOTA SANGRIENTA EN LEPANTO

En la madrugada de hoy llegó a Puntarenas el Agente de Policía de Lepanto, conduciendo tres heridos, que dicen llamarse Juan Barrantes, Carlos Sequeira y Francisco Batista y al heridor del primero, Marcial Rafael González.

Barrantes fué herido en el propio pueblo de Lepanto, en riña por "seis reales," que sostuvo con González. Ingresó al Hospital para su curación.

Sequeira y Batista recibieron las lesiones en Juan de León, de Lepanto, y también en riña, con Secundino Meza, prófugo de la cárcel de Santa Cruz, Guanacaste, y quien resultó con serias lesiones. Aún no ha sido capturado.

El disgusto de estos últimos lo originó el licor. Hallábanse allá en una parranda, cuando, por quitame esas pajas, se fueron a las armas, formando las de San Quintín.

Las heridas de Sequeira presentan un aspecto de infección y despiden muy mal olor. Fué lesionado hace ocho días y, en aquellas apartadas regiones, no ha recibido más curación que la proligada por empíricos. De aquí el alarmante estado de las lesiones.

## SERAFIN SARAVIA

SURTIDO COMPLETO DE ABARROTES CONSTANTEMENTE RENOVADO—VENTAS AL POR MAYOR EN LAS CONDICIONES MAS FAVORABLES

Se atienden con esmero todas las órdenes, aunque ellas contengan artículos extraños al negocio, los que siempre serán suplidos en calidad de comisión.

Se atiende toda correspondencia, tanto del interior como del exterior, y se da toda clase de informes que es soliciten.

Se aceptan comisiones de toda clase para compra y venta de artículos de toda clase o para pedidos al exterior, todo bajo condiciones liberales.

CORDIAL ATENCION A LOS CLIENTES

SE COMPRA TODA CLASE DE PRODUCTOS DEL PAIS

Especialmente Cueros, Pieles, Caucho y maderas de toda clase

Depósito permanente de las renombradas harinas "DAYTON" y "MACHETE", ya bien conocidas del público por su excelente calidad

## Lizano & Coin

BAZAR FRANCES  
Avenida 1.a Oeste

EL BUEN GUSTO  
Frente al Cuartel

LA REINA  
Pieza N° 12 del Mercado

IMPORTACION Y EXPORTACION

DE TODA CLASE DE MERCADERIAS EN GENERAL

Cable "Liscoin"

Apartado No. 48

## HOTEL "LA GAVIOTA"

PUNTARENAS

APARTADO 133 - TELEFONO 30

Situado 200 varas al Norte de los Baños, en la Calle del Muellecito. Casa de dos pisos, con cuartos frescos, ventilados y SALON-COMEDOR elegante y espacioso. Piano y concierto, jueves y domingos.

Aseo y puntualidad en el servicio. La comida al gusto del cliente. Precios módicos. Garantizamos que nuestros clientes todos salen muy contentos y satisfechos. Se admiten pensionistas a \$ 30-00 el mes. Sólo se reciben personas decentes y familias honradas. Para pasar unos días a gusto, busquen el Hotel "LA GAVIOTA."

J. B. Romero Casal, Propietario.



# Afecciones Pulmonares

leves ó crónicas exigen el empleo *inmediato* de la *mejor medicina.*

Como tal, centenares de médicos y millares de curados recomiendan la

## EMULSION de SCOTT



de Aceite de Hígado de Bacalao con Hipofosfitos.

107

# SHINOLA



No compre usted otro porque en el fondo de algunas cajitas encontrará un vale por

UN COLON e 1.00

TEODORO ROIZ  
Gran Fabrica de Jabones y Velas  
Casa fundada en 1899  
Almacén de Abarrotes y Licores  
PUNTARENAS - COSTA RICA.